

CAPITULO III

ROLL DE LA TRABAJADORA SOCIAL EN EL DESARROLLO DE LA
COMUNIDAD

- a) EVOLUCION DEL DESARROLLO DE COMUNIDAD
- b) TRABAJO SOCIAL EN EL DESARROLLO DE COMUNIDAD

EVOLUCION DEL DESARROLLO DE LA COMUNIDAD

El término Desarrollo de la Comunidad se utilizó por primera vez en Estados Unidos en 1947, anteriormente (1942) Inglaterra crea un programa del Gobierno destinado a la promoción - en colonias marginadas. En este programa se promovía el mejoramiento de la Comunidad con la participación activa de sus miembros.

En la rama de agricultura, se proponían mejores métodos agrícolas, en la cría de ganado y programas de salud, mejores condiciones sanitarias y de higiene, protección a la infancia, y a la maternidad, en lo que respecta a educación, alfabetización y educación de adultos.

No es hasta en la "Conferencia Nacional del Servicio Social" en los Estados Unidos, que se formula el primer intento para precisar el alcance de este concepto se proponen varias definiciones entre las cuales se distingue la siguiente:

"Organización de la comunidad es el proceso de tratar con individuos o grupos que están interesados o pueden interesarse en los servicios u objetivos del bienestar social, con el propósito de aumentar el volumen de tales servicios, mejorar su calidad y distribución, o adelantar en las gestiones para alcanzar tales objetivos". (1)

Como se puede observar aún el concepto de Desarrollo de Comunidad es vago e impreciso.

(1) Metodología y práctica del Desarrollo de la Comunidad.

Ezequiel Ander Egg Página 23.

Diferentes organizaciones y naciones se unen, buscando unificar los conceptos, pero no es sino hasta 1956 que se llega a un acuerdo en la definición de Desarrollo de Comunidad, entendiéndolo como "El proceso a través del cual los esfuerzos del propio pueblo se unen con los de las autoridades gubernamentales con la finalidad de mejorar las condiciones económicas, sociales y culturales de la comunidad, incorporar dichas comunidades en la vida nacional y capacitarlas para contribuir plenamente en el progreso del País" (2)

Este concepto es válido y funcional en la actualidad.

En el año de 1958 es revisado este concepto quedando su esencia intacta.

(2) Metodología y práctica del Desarrollo de la Comunidad.
Ezequiel Ander Egg Página 23.

TRABAJO SOCIAL EN EL DESARROLLO DE LA COMUNIDAD

Para provocar los cambios mentales, elevar aspiraciones, despertar inquietudes y necesidades, que el Desarrollo de Comunidad exige el trabajador social necesita además de técnica y metodología que son -- parte integral, de el mismo, el equipo humano adecuado, entendiéndose por esto trabajo de equipo interdisciplinario, integrado por (doctores, ingenieros, enfermeras, maestros (estos van a ser necesarios dependiendo del programa en marcha y de los recursos con que contemos), será el trabajador social el indicado para la coordinación de los programas, ya -- que los anteriores profesionistas tienen cada uno un área delimitada de acción, no siendo así en el caso del trabajador social, que abarca a toda la comunidad.

Al poner en marcha un programa de desarrollo de comunidad nos daremos cuenta que no solamente tendremos problemas económicos que son los que primero -- saldrán a la vista, sino que tendremos problemas, -- sociológicos, psicológicos, políticos y técnicos, -- siendo todos estos parte integral del ser humano.

Para un desarrollo de comunidad tendremos que hacer un desarrollo humano, como parte integral del programa, pues es diametralmente opuesta la mentalidad que tiene una persona de una posición socio-económica desahogada, y con un nivel cultural-buena, a la mentalidad que encontraremos en la mayoría de, las personas con que vamos a trabajar en el programa Desarrollo de la Comunidad.

Todos los individuos de una comunidad merecen disfrutar, de un nivel de vida aceptable, y del bienestar social.

Como es muy raro encontrar una comunidad de escasos recursos economicos, con todas sus necesidades resueltas, es labor del trabajador social, después de que éste ha realizado una investigación, provocar un cambio, y para lograr este cambio es necesario hacer conciencia, en los individuos de que las condiciones de vida son malas, que son susceptibles de mejorar, y que ellos poseen todos los elementos para lograr ese cambio, si no logramos que los individuos lo reconozcan jamás lograremos que ellos logren el cambio necesario para obtener el bienestar social.

Aún en la actualidad encontramos comunidades que no se interesan por mejorar, están acostumbradas a vivir en la pobreza, están comodas en su situación insalubre, y para ellos no representa problema alguno la educación básica para sus hijos, están acostumbrados a que se les manden programas de gobierno de ayuda, crédito, caminos, servicios públicos, educación, etc.

No les interesa poner de su parte para resolver sus problemas, es más cómodo y fácil dejar que otros los hagan por ellos. Afortunadamente ésta actitud, es cada vez menos frecuentes.

Una vez que han reconocido la importancia del bienestar social, es necesario usar técnicas que aprovechen el proceso social de manera efectiva, todas las situaciones son diferentes y será el criterio

del trabajador social, el que decida cuales son -
las más indicadas.

Tenemos que enseñar a la comunidad a reconocer sus problemas, jerarquizarlos, hacerles frente, además a que aprendan a contar con los recursos que entre todos poseen, a ser capaces de saber lo que deben de hacer para satisfacer por si mismos sus necesidades, para alcanzar el bienestar social.

Hay que hacerles conciencia del trabajo de grupo, - por lo que no logre un solo individuo, si lo logramos 10, y así habrán muchas más posibilidades de - alcanzar lo que se han propuesto.

Debemos de tener en cuenta que tratamos con personas que están ansiosas de que la tratemos como --- eso personas, con necesidades y carencias materiales, pero también con necesidades mentales, entendiendo por esto que tienen dignidad, necesidad de valorización por las demás personas, y que es tan importante que lo valoremos como tal, para que él mismo se tenga autoestima, sin esto es imposible - que logremos que los individuos salgan de su apatía, que la mayoría de las veces no es sino solamente una coraza con la cual defienden de los ataques que conciente o inconcientemente le lanza el medio ambiente, en que se desenvuelve.

La pasividad de las masas tienen que pasar a ser - parte del pasado, en la actualidad, los medios informativos, prensa, radio, televisión, les hacen sentir y ver, que existen otros tipos de vida, ---

que muchas veces ellos no cuentan con lo elemental, para su subsistencia, pero que existen otras personas privilegiadas tal vez, que pueden gastar en una casa lo que ellos no lograrán reunir en toda su vida.

Al sentir todo esto pueden reaccionar de dos maneras, con apatía total, o con una rebeldía, que el trabajador social, hará lo necesario, para lograr, que sea positiva y fructífera, que no se quede en frustración, porque a través de esta frustración -- solamente lograremos crear problemas para la sociedad, y estaremos engendrando lacras sociales, las cuales contaminan a las personas que tienen a su al rededor.

Este es el momento crítico del Desarrollo de la Comunidad, cuando los individuos además de darse cuenta de sus problemas y carencias, comparan con una minoría privilegiada su vida.